

Argentina y la llegada de criminales de guerra: el rol de Carlos Horst Fuldner.

Sergio Vilacha

UBA

sergiovilacha@hotmail.com

Este trabajo se centrará en el papel desarrollado por el ciudadano argentino-alemán Carlos Horst Fuldner respecto a su relación con la inmigración alemana de posguerra de aquellas personas que tuvieron participación durante el régimen nacionalsocialista o fueron sospechadas de tenerla. Por otro lado se buscará contraponer la representación realizada por Uki Goñi sobre el papel desempeñado por Fuldner, quien es presentado como figura clave en la ayuda supuestamente organizada por Juan D. Perón para traer a la Argentina a diferentes criminales nazis, basándose en un supuesto plan concebido por Schellenberg, jefe de inteligencia de las SS y Himmler. Más allá del convencimiento de Goñi sobre que “muchos antiguos funcionarios del Tercer Reich y algunos de los peores criminales nazis” le debieron la vida a Fuldner, su postura carece de validez al no poder demostrar a quienes hace referencia, como así tampoco al no tener prueba alguna de un supuesto contacto entre Himmler y Perón durante los últimos meses de la guerra.

La idea de una Argentina receptora de criminales de guerra y colaboracionistas del nacionalsocialismo, esta de cierta manera instalada en el colectivo social y para aquellos que sostienen esta postura esto fue posible gracias a una red de salvataje montada desde la presidencia teniendo como colaboradores entre otros a Pierre Daye¹ y Charles Lescat², destacándose la figura del ciudadano argentino-alemán Carlos Horst Fuldner, el cuál según Uki Goñi, fue una pieza clave para posibilitar la llegada de criminales de guerra al país.

Tomando como criminal de guerra a todas aquellos con cargos abiertos ante la justicia en Europa o con evidencia abrumadora disponible en sus contra, Uki Goñi encuentra que 33 nazis alemanes y austriacos llegaron a la Argentina, con aquellos miembros de la SS o del NSDAP la lista se extendería a “cientos” de estos. Sumando los colaboradores franceses, belgas y croatas del régimen *ustasha*, el listado al que llega Goñi es de 228 casos³.

Por su parte la Comisión para el Esclarecimiento de las Actividades del Nazismo en la Argentina(CEANA)⁴, que contó con la colaboración de un destacado grupo de historiadores y académicos tanto argentinos como extranjeros , como Ronald Newton, Holger Meding, Robert Potash, Fernando Devoto, Carlota Jackisch y Mario Rapoport, entre otros, completó un listado con 180 criminales de guerra nazi o colaboracionistas que actuaron durante el régimen nacionalsocialista en Alemania entre 1933 y 1945, en países aliados u ocupados por el Tercer Reich y que una vez finalizada la Segunda Guerra Mundial ingresaron a la Argentina, ya sea con su verdadero nombre o uno falso según consta en el Ministerio del Interior y en la Dirección de Migraciones⁵. Esto denota una cifra bastante menor con respecto a aquellos que indican la llegada de miles de estos criminales.

Las diferencias entre lo expuesto por Goñi y la CEANA tiene que ver con que en muchos casos se hace constar en la Argentina a personas que nunca estuvieron en el país, se

¹ Arribó a Buenos Aires el 21 de mayo de 1947 con pasaporte español. Fue acusado de colaborar con las tropas de ocupación alemanas y condenado a muerte por el Consejo de Guerra de Bruselas el 18 de diciembre de 1946.

² También figura con el nombre de Carlos Hipólito Saralegui Lesca, colaboracionista francés, ingresó al país desde Montevideo en 1946

³ Goñi, Uki. *La Auténtica Odessa. Fuga nazi a la Argentina*. Buenos Aires: Paidós, 2002. p.4.

⁴ Creada en 1997 por Carlos Menem la CEANA fue responsable ante un Panel Internacional y Comité Asesor conformados por personalidades e instituciones con interés en la temática.

⁵De estos 180, unos 30 eran de origen germánico, más de 50 croatas y alrededor de 100 franceses y belgas.

extiende el plazo de permanencia en el mismo de determinadas personas o se tilda de criminal de guerra a aquellos que no fueron catalogados por la justicia como tales.⁶

En su libro *La Autentica Odessa*, Uki Goñi presenta a Fuldner como la pieza clave en la ayuda organizada para la huida de los criminales de guerra nazis, aunque la responsabilidad directa recaería sobre Perón a quién se lo indica con la responsabilidad sobre la llegada de los mismos. La “Odessa de Perón”, dirigida por el propio presidente, y llevaba a cabo a través de Rodolfo Freude, su secretario privado, estaba formada por representantes de países europeos que por afinidad ideológica estaban interesados en poner a salvo en la Argentina al mayor número posible de perseguidos o amenazados, y en todo este engranaje Fuldner era una persona clave.⁷

Nacido el 16 de diciembre de 1910 en Buenos Aires, y obteniendo en 1928 la nacionalidad alemana, se incorporó en febrero de 1932 a las SS con el número de miembro 31710

⁶ Algunos ejemplos a los que podemos hacer referencia son el del Gaultier Siegfried Uiberreiter, jefe del NSDAP para Steirmark y posterior testigo en Núremberg, al que Goñi lo hace figurar en la nómina de trabajadores de CAPRI, el cual nunca estuvo en Argentina y el de Horts Wagner, hombre de Himmler en el *Auswaertiges Amt*, el ministerio de relaciones exteriores alemán, a quien se lo ubica entre los años 1948 y 1952, cuando en realidad permaneció en el país unos pocos meses.

Sobre Klingenfuss, al que se refiere como a “otro diplomático criminal, cálidamente acogido en la Argentina”, se lo indica como involucrado “en la deportación de miles de judíos de Italia, Croacia y Bulgaria”, mientras la documentación diplomática germana muestra a Klingenfuss relativamente pasivo, limitándose esencialmente a cumplir con directivas recibidas de sus superiores. El informe de Robert Kempner sobre Klingenfuss expresa lo siguiente: “En mi calidad de vicesjefe de los fiscales estadounidenses en Núremberg (en el juicio a diplomáticos alemanes) interrogué repetidamente al señor K. Klingenfuss, en rigor sobre la participación del otrora Ministerio de Relaciones Exteriores en la deportación de miles de judíos a los campos de exterminio del Este (...) Klingenfuss, que solo tuvo un papel completamente subordinado y de corta duración en el departamento que participo en ese asunto complejo, no fue acusado por mi oficina”

⁷ Si tomamos como referencia las memorias inéditas de Pierre Daye, en los días 5 y 6 diciembre (1947), Perón habría hablado en la Casa Rosada con seis europeos que recientemente habían llegado al país y que fueron elegidos por Rodolfo Freude, secretario privado de Perón. Posteriormente de acuerdo a lo mencionado por Daye “en agosto de 1948, según deseo expresado por el Presidente Perón, fundamos junto a otros refugiados políticos que pertenecían a una quincena de nacionalidades, una sociedad a la que yo había encontrado el nombre de SARE, Sociedad Argentina de Recepción de Europeos.”

llegando al grado de Obersturmfurher, convirtiéndose un mes después en el miembro 999254 del NSDAP.⁸

El 26 de octubre de 1935 es detenido en alta mar cuando se trasladaba en el vapor de bandera alemana Antonio Delfino con rumbo a Buenos Aires y trasladado hacia el Cap Norte de misma bandera que se dirigía hacia Alemania por orden de Berlín, acusado de delitos políticos⁹. Aunque según consta en los archivos del ITS (Internacional Tracing Service)¹⁰ la Gestapo de Neustadt fichó la detención el 21 de octubre, por lo que es probable que esa sea la fecha en que se ordenó la detención.

Fuldner había salido de Alemania con dos pasaportes utilizando el argentino expedido por el consulado general en Hamburgo el 14 de octubre de 1935 para cruzar Francia y España presentando el pasaporte alemán para entrar en Portugal. Al presentarse en el consulado general de Lisboa se le retira el pasaporte alemán visando el argentino. Según informo Eduardo Labougle¹¹ desde Berlín, el pasaporte argentino era válido solamente para trasladarse a la Argentina por ser infractor al artículo 16 de la ley 4707 del servicio militar, constando en el archivo de la Legación en Berlín una carta fechada el 3 de octubre de 1931 en la cual hacía constar que no prestaría servicio militar por considerarse alemán, a lo que se le contestó que la nacionalidad argentina no era renunciabile. Esto contradice al propio Fuldner cuando al solicitar en Lisboa la visación del pasaporte para dirigirse a Buenos Aires, escribió una carta, donde expresaba “de corazón ser argentino” y que “ahora vuelvo a mi patria” para hacer el servicio militar.

De acuerdo a las averiguaciones policiales que fueron enviadas desde Berlín por Labougle, su detención se debía a que en su calidad de “Hauptsturmfuhrer” (capitán) de las “SS” y director de una oficina administrativa, había cometido irregularidades, debiendo ser enjuiciado por fraude, encubrimiento y deslealtad. Figurando en los archivos del ITS que a

⁸ At NARA II. Rg 242- Roll 230- Frames 750-832. IWO, Archivo Uki Goñi

⁹ MRREyC, DP, 16, 1935.

¹⁰ ITS Archives, Bad Arolsen, 30.01.2018, Archivnummer: 8727.

¹¹ Designado el 31 de mayo de 1932 como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante Alemania, Austria y Hungría, fue promovido al cargo de Embajador en Alemania el 26 de septiembre de 1936

la fecha del 4 de diciembre de 1935 estaba detenido en el campo de concentración Columbia.¹²

Acusado de deserción de las SS, de robar su propio legajo, de apostar y de fugarse con dinero, entre otros cargos¹³, en enero de 1936 es expulsado de las SS y su anillo en forma de calavera fue fundido, lo que constituye la peor deshonra para un miembro de dicha organización. Luego de pasar un tiempo en prisión fue absuelto al menos de los cargos por fraude en 1937 y posteriormente solicitó ser readmitido en las SS sin tener éxito.

Lo que se sabe durante el período de la guerra es que participó en la División Azul enviada por Franco a la Unión Soviética en calidad de intérprete.

Según los reportes de la embajada de los Estados Unidos en España Fuldner estuvo presente en Madrid en noviembre de 1944, arribando desde Berlín vía aérea el 26 de noviembre, partiendo por la misma vía el 23 de diciembre de ese mismo año y retornando a España desde Alemania el 10 de marzo de 1945. De acuerdo a reportes del agregado militar de los Estados Unidos en España, estuvo en contacto con el grupo de Himmler o Kaltenbrunner cuando estuvo en Madrid en noviembre de 1944 y según Doerr, el agregado militar alemán en Madrid, el trabajo de Fuldner consistía en mantener las relaciones entre Alemania y España luego de la guerra ¹⁴

Por su parte en un listado presentado por la embajada estadounidense se encuentra registrado con el número 48¹⁵, de un total de 201 personas para ser repatriadas desde España, figurando en otro documento de la misma embajada como agente alemán B-131 en la lista de prioridad para ser repatriado.¹⁶

Para 1947 se encontraba en la Argentina desempeñando tareas para el gobierno como asesor en la inmigración de especialistas alemanes, siendo enviado a Italia y Suiza donde permaneció entre el 16 de diciembre de 1947 hasta el 16 de octubre de 1948 para reclutar

¹² Se refiere al campo de concentración de Columbia Haus, en Berlín, correspondía a una antigua cárcel de la Gestapo y la Inspección de Campos de Concentración la integró al sistema concentracionario en diciembre de 1934.

¹³ De acuerdo a lo que consta en los archivos del NARA había comprado un auto nuevo con dinero de las SS y tuvo dificultades para devolver ese dinero, se trataba de 5000 marcos.

¹⁴ NARA, RG 59, Box 6746. IWO. Archivo Uki Goñi

¹⁵ Op. Cit, box 6749

¹⁶ Op. Cit, box 6746

mano de obra especializada que sirviera para el desarrollo de la industria aeronáutica y de armamentos¹⁷. Como asesor de Migraciones, otorgó permisos de ingresos, usando a la agencia de viajes Vianord como intermediaria¹⁸.

A partir de la segunda mitad de 1945 la Dirección General de Fabricaciones Militares (DGFM)¹⁹ participó en la búsqueda y contratación de ingenieros, científicos y otras personas con preparación técnica, sin tener en cuenta demasiado sus antecedentes²⁰. La legación Argentina en Berna, Suiza, en particular el concejero de dicha Legación, Enrique Moss, tuvo un destacado papel en el traslado clandestino a la Argentina de especialistas alemanes y austríacos que aceptaron ofertas de trabajo de la DGFM²¹. Fuldner operaba

¹⁷ Gerhard Bohne ingreso dentro del grupo de científicos que ingresaron con el grupo de Kurt Tank (ex director técnico y constructor jefe de la fábrica de aviones Focke-Wulf-Flugzeugbau GmbH en Bremen), y fue Fuldner quien posibilitó el ingreso de Bohne junto a su hermana. Este ingresó con su verdadero nombre con pasaporte emitido por la Cruz Roja con el número 83.465. Bohne permaneció en el país hasta la década de 1960 cuando fue extraditado a Alemania

¹⁸ Respecto a su vinculación con la empresa Vianord, esta se dio porque era necesario disponer de una persona jurídica que pidiera el libre ingreso al país de personas que interesaba a la Republica, según directivas dadas para inmigrantes de determinadas condiciones, se convino con Vianord en que figurara haciendo los pedidos a Migraciones, con el conocimiento del director. Según José María Bruhn, jefe de la Secretaria Privada del Director General de Migraciones, los permisos lo realizaba el propio Fuldner, aunque firmando con su apellido materno, Bruener, aunque manifestando que este procedimiento tuvo poca duración.

¹⁹ Fue creada en 1941 como un organismo autónomo dependiente del Ministerio de Guerra, para realizar investigaciones sobre el potencial industrial del país, para dirigir las operaciones de fábricas de armas existentes y futuras, para promover el desarrollo de las industrias relacionadas con ellas y para iniciar tareas de minoría y procesamiento de minerales estratégicos.

²⁰ No solo la Argentina se dedicó a la búsqueda de expertos alemanes, a mediados de 1945, en el marco del proyecto secreto *Project Overcast*, la autoridad superior del Pentágono consiguió la autorización para llevar a los Estados Unidos hasta 350 expertos alemanes, solicitando en 1946 un programa adicional de reclutamiento para científicos alemanes. Entre el programa *Overcast* y el *Project Paperclip* junto a otros programas similares, fueron llevados a los Estados Unidos 750 científicos, ingenieros y técnicos alemanes.

²¹El trabajo de Moss consistía en reunirse con dichos profesionales, discutir las condiciones de empleo y firmar los contratos preliminares. Una vez realizada esta tarea se le entregaba a estos, fondos para el viaje y los documentos necesarios para su traslado a la Argentina.

desde la legación en Berna pero no es posible decir con exactitud que tareas realizó para la DGFM durante el período en que permaneció ni a que técnicos reclutó.²²

Al parecer la principal consideración al ofrecer un contrato de trabajo se basaba en la competencia de la persona en las áreas que la DGFM quería desarrollar, el pasado nazi era aceptable si el individuo tenía la experiencia buscada y el potencial que se requería para el desarrollo y la investigación. Aunque hay que decir que el reclutamiento de extranjeros también conto con enemigos de la Alemania nazi, como muestra la contratación de 18 ingenieros polacos, que habían sido parte del escuadrón de la RAF.²³

De acuerdo a lo expresado por el propio Fuldner, se desempeñó en el presupuesto de Migraciones, prestando servicios siempre en la Presidencia de la Nación, en la División Informaciones y con posterioridad para el Ministerio de Aeronáutica, con la excepción de unos pocos meses en que lo hizo en la Dirección de Migraciones. Se ocupó de tramitar expedientes en Migraciones relacionados con pedidos de radicación o de llamada de terceros siguiendo órdenes de sus superiores, Pablo Diana, Rodolfo Freude, el ex secretario de Aeronáutica Brigadier De la Colina para determinados casos y por último de las propias instrucciones del Presidente de la Nación²⁴.

En una declaración posterior²⁵, asumiendo sus responsabilidades en las actividades que ha desarrollado en Migraciones, dijo haber cumplido órdenes y precisas directivas en todos los casos, que fueron dictadas por poderosas razones de estados reservadas, y sin que ellas le obligaran, en ningún caso a resistirlas por no verlas compatibles con normas de ética, de

²² Robert, Potash y Celso Rodríguez. “El empleo en el Ejército Argentino de nazis y otros técnicos extranjeros, 1943-1955” en AA.VV. CEANA. Informe Final.

²³ La DGFM tenía por lo menos 46 empleados miembros del NSDAP de los cuales no hay registro en el Archivo Judicial de Ludwigsburg (Depósito central alemán de los legajos de los procesos contra criminales nazis.), aunque cinco de ellos además de ser miembros del NSDAP también lo eran de las SS, y dos de estos tenían cargos altos durante el régimen nazi, Jacob Nagel, Secretario de Estado en el Ministerio de Comunicaciones y Armin Dadiou, coronel de las SS y gobernador de la provincia austriaca de Steier.

²⁴ “Sumario Administrativo”, Archivo General de la Nación, Secretaria de Trabajo y Previsión, Dirección General de Migraciones, 1949, Exp. 295.342, en Gurevich, Beatriz comp. *Proyecto Testimonio. Revelaciones de los archivos argentinos sobre la política oficial en la era nazi fascista*. Buenos Aires: Planeta, 1998. Tomo 1, parte II.

²⁵ *Ibid.*, 410

interés nacional o de su propia conciencia. Por otro lado entiende que el carácter especial de sus misiones confidenciales, podía crear dificultades de conciencia para algunos funcionarios ante los cuales le era prohibido entrar en detalles o hablar abiertamente²⁶.

La relación de Fuldner con la inmigración de posguerra también se dio a través la compañía CAPRI²⁷, empresa ligada al gobierno para estudios hidrológicos, que actuó como reservorio para las actividades de ingenieros y técnicos alemanes llevados a la Argentina.²⁸ La compañía dio empleo a muchas personas que no tenían ningún conocimiento profesional específico, entre estos se encontraba el doctor Dardieux, en realidad se trataba de Siegfried Uiberreither²⁹, Hans Fischboeck³⁰, Berthold Heilig, ex funcionario del nacionalsocialismo,

²⁶ En la evaluación final del sumario administrativo realizado al Director General de Migraciones, Pablo Diana, Ángel Saturnino Taborda concluyó que la actuación de Fuldner estaba circunscripta a las órdenes de sus superiores, si se ha cometido alguna irregularidad, ella no podría serle imputada directamente, por esa misma causal. El carácter de estrictamente reservado de la tarea del señor Fuldner lo había hecho aparecer en un principio, como autor de violaciones reglamentarias, pero esa duda queda disipada con sólo tener como referencia el carácter de enviado oficial por parte de la Presidencia de la Nación y Dirección General de Fabricaciones Militares a Europa que tuvo el mencionado funcionario. Por ello se declara que es ajeno a las irregularidades comprobadas en estas actuaciones.

²⁷ Fundada por Fuldner a mediados de 1950, bajo la jurisdicción de la empresa estatal Aguas y Energía Eléctrica, la Compañía Argentina para Proyectos y Realizaciones Industriales, Fuldner y Cía (CAPRI) se hizo cargo de un proyecto estatal para el estudio de los cursos de agua de las provincias de Tucumán y Santiago del Estero con miras a la irrigación, la construcción de embalses y la producción de energía dentro del primer plan quinquenal peronista.

²⁸ Como asesores del grupo CAPRI fueron nombrados el profesor Dr. Armin Schoklitsch y los ingenieros Viktor Ellender, Heinz Ludwig Ostertag, Karl Laucher y Wilhelm Silberkuhl (resolución 882/50 con nombres de pilas castellanizadas). Otros de los que trabajaban en puestos directivos eran, el ingeniero Fritz Maria Kuper, que desde 1948 ocupaba una cátedra de mecánica de suelos, construcciones hidráulicas subterráneas y de superficie en la Universidad de Tucumán, el experto en construcción de puentes Beer, como docente de la Universidad de Tucumán y el perito en estructuras Sander. Una de las personas más destacadas era el ingeniero Sterzinger, que hacia el final de la guerra desempeñaba el cargo de comisario del Reich para las centrales eléctricas.

²⁹ Miembro del parlamento alemán, que desde 1938 a 1945 había ocupado la jefatura del distrito de Steiermark,

y Adolf Eichmann³¹, que estaba asignado a la delegación Río Potrero en la provincia de Tucumán como jefe de departamento, dirigiendo la mediación de las aguas y los estudios geológicos, permaneciendo allí hasta 1953.

Luego del secuestro de Eichmann, Fuldner declaró no conocer su verdadero nombre hasta el 25 de mayo de 1960, que había llegado a la Argentina el 14 de julio de 1950 procedente de Nápoles y que ese año entró a trabajar como empleado de CAPRI, en la provincia de Tucumán, aclarando que desde 1953 no trabajaba más para la empresa³².

Las declaraciones de Fuldner se contradicen con la información recogida por la embajada alemana, según la cual cuando Eichmann hizo venir a su familia en 1952, en la CAPRI “ya era de público conocimiento que Klement, en realidad, se llamaba Eichmann”.³³

Tomando como referencia el trabajo realizado por la CEANA podemos decir que el número de verdaderos criminales de guerra que llegaron a la Argentina es bastante reducido, representando un mayor número aquellos que llegaron en calidad de técnicos y expertos, atraídos por la Fuerza Área y fabricaciones militares, como también aquellos colaboracionistas de países europeos ocupados por los nazis, inclusive varios de ellos fueron juzgados y sentenciados, gran parte a la pena de muerte en sus países de origen. En la conclusión final de dicho trabajo, Lord Ralph Dahrendorf, menciona que “no hay signos de que las autoridades argentinas hayan alentado masivamente a buscar refugio en el país a criminales nazis o fascistas”³⁴.

Más allá del convencimiento de Goñi de que “muchos antiguos funcionarios del Tercer Reich y algunos de los peores criminales nazis” le debieron la vida a Fuldner, su postura carece de validez al no poder demostrar a quienes hace referencia, como así tampoco al no tener prueba alguna de un supuesto contacto entre Himmler y Perón durante los últimos

³⁰ Arianizador de la propiedad judía como ministro de finanzas de Austria (1938-39) y Comisionado General de Finanzas y Negocios durante la ocupación alemana en Holanda

³¹ teniente coronel de las SS y organizador de los transportes a los campos de exterminio del este europeo

³² Memorandum producido por el jefe de la División Asuntos Extranjeros, comisario Gabriel Fernando González, del 9 de junio de 1960

³³ *Politisches Archiv des Auswaertiges amts* (PA AA), Berlín, B 83/54, Informe de la embajada alemana. 4 de junio de 1960.

³⁴ Dahrendorf, Ralph. “Comentarios finales”. AA.VV. CEANA. Informe Final. [en línea]

<http://archivo.cancilleria.gov.ar/userfiles/INFORME-FINAL-CEANA-97-99.pdf>.

meses de la guerra. Por eso es importante replantearse estas ideas instaladas, quedando para una futura investigación determinar la verdadera relevancia de Argentina como receptora de criminales de guerra y colaboracionistas que actuaron durante el Tercer Reich.

Palabras: 2009